

K. CIUDAD DE MÉXICO

Detectan 348 obras 'chuecas' en CDMX

IVÁN SOSA

Entre 2019 y 2023, en la Ciudad de México fueron acreditados 348 inmuebles edificados en forma irregular con 579 pisos de más, por encima de los límites marcados por las normas de desarrollo urbano, de acuerdo con los registros de la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT).

La Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad se limitó a investigar 130 edificios, con 264 niveles excedentes, en lo que denominó el Cártel Inmobiliario de Benito Juárez, construidos entre 2008 y 2022.

Salvo en Milpa Alta, en las otras 15 Alcaldías también se llevaron a cabo obras irregulares, equivalentes a construir al menos 10 rascacielos, cada uno de 57 pisos, dos pisos de más a los que tiene la Torre Mayor en Paseo de la Reforma.

Después de Benito Juárez, en Coyoacán se construyeron 59 edificios con 77 pisos fuera de las normas, con

un promedio de 1.3 niveles de más por inmueble. Le sigue Álvaro Obregón, en donde fueron erigidos 27 edificios con 64 pisos adicionales, cada inmueble por lo menos con 2 niveles de más.

En Iztapalapa se construyeron 37 inmuebles con 58 pisos, con 1.5 pisos fuera de las especificaciones legales.

“En casi toda la Ciudad se han hecho obras ilegales, por razones políticas revisadas sólo Benito Juárez, pero los impactos negativos en los servicios urbanos están por todos lados”, expuso el representante de la Fundación

La Roma, Mario Rodríguez.

Para desarrollar nuevos edificios, los constructores deben obtener tanto permisos otorgados por las oficinas



del Gobierno central y como de las alcaldías.

En una plataforma en internet, la Fiscalía enlistó las obras identificadas con pisos sin autorizaciones en Benito Juárez. En las demás Alcaldías con obras ilegales, en casos limitados se demolieron pisos de más, sin sanciones para funcionarios ni constructores.

CIUDAD

Además de BJ, registran anomalías en 14 alcaldías

Suman 15 alcaldías 579 pisos ilegales

Acredita la PAOT
348 inmuebles con
niveles edificadas
de forma irregular

IVÁN SOSA

Los pisos ilegales no sólo proliferaron en la Benito Juárez.

La Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT) detectó, entre 2019 y 2023, 348 inmuebles edificadas de forma anómala y que, en conjunto, suman 579 niveles de más.

La cifra equivale a construir al menos 10 rascacielos, cada uno de 57 pisos, es decir dos más de los que tiene la Torre Mayor.

En contraste, la Fiscalía General de Justicia (FGJ) se limitó a indagar 130 edificios con 264 niveles excedentes a los que relacionó con el que denominó el Cártel Inmobiliario de Benito Juárez.

En la BJ, la PAOT documentó la construcción de 52 inmuebles con 87 pisos ilegales.

Le sigue Coyoacán, donde

se construyeron 59 edificios con 77 pisos fuera de las normas, con un promedio de 1.3 niveles de más por inmueble. Después, Álvaro Obregón, en donde fueron erigidos 27 edificios con 64 pisos adicionales, cada inmueble por lo menos con 2 niveles de más.

En Iztapalapa se edificaron 37 inmuebles con 58 pisos, con 1.5 pisos fuera de las especificaciones legales.

“En casi toda la Ciudad se han hecho obras ilegales, por razones políticas revisadas sólo Benito Juárez, pero los impactos negativos en los servicios urbanos están por todos lados”, expuso el representante de la Fundación La Roma, Mario Rodríguez.

En Iztapalapa, un inmueble de la Colonia Sector Popular excedió en tres niveles los permitidos por el Programa Delegacional de Desarrollo Urbano.

“El 19 de marzo de 2019 se realizó la custodia del folio real del inmueble. El Invea y la Alcaldía iniciaron procedimientos en materia de Desarrollo Urbano y Construcción y la PAOT instauró denuncia penal”, detalló la Procuraduría.

Para desarrollar nuevos edificios, los constructores deben obtener permisos otorgados por las oficinas del Gobierno central y de las alcaldías.



La Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) otorga certificados de uso de suelo, que definen el número de niveles permitidos, de acuerdo con el Programa de Desarrollo Urbano de cada Alcaldía.

El Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) debe aprobar la factibilidad para conectarse a la red de abastecimiento y desalojo de los caudales.

Las alcaldías liberan con las manifestaciones de construcción los permisos de obra y, al concluir, se debe obtener una revisión final de cumplimiento de requisitos, con el aviso de terminación, para proceder a comercializar y habitar los departamentos.

En una plataforma en internet, la Fiscalía enlistó las obras identificadas con pisos sin autorizaciones en Benito Juárez. En las demás alcaldías con obras ilegales, en casos limitados se demolieron pisos de más, sin sanciones para funcionarios ni constructores.

EL TOP 10

Además de la BJ, entre las alcaldías con más pisos fuera de norma están Coyoacán, Álvaro Obregón e Iztapalapa.

ALCALDÍA	INMUEBLES	PISOS DE MÁS
1. B. Juárez	52	87
2. Coyoacán	59	77
3. Á. Obregón	27	64
4. Iztapalapa	37	58
5. GAM	34	55
6. Tlalpan	23	44
7. Cuauhtémoc	32	38
8. M. Hidalgo	28	37
9. Xochimilco	23	12
10. M. Contreras	18	10

Fuente: PAOT



Iván Sosa



CASO MILTON MORALES

VEN DESAFÍO A LA SEGURIDAD; NO HABRÁ IMPUNIDAD: SSPC

ESPECIALISTAS valoran el asesinato del jefe de la Unidad de Estrategia de la SSC como un hecho comparable al ataque a García Harfuch

POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

El homicidio de Milton Morales Figueroa, coordinador general de la Unidad de Estrategia, Táctica y Operaciones Especiales de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México es considerado por especialistas en seguridad como un hecho sin precedentes en los últimos años y un desafío a las fuerzas de seguridad pública.

En tanto, la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, aseguró que no habrá impunidad.

Para Alejandro Martínez, maestro en seguridad por la Universidad del Ejército y Fuerza Aérea, el más reciente acto de envergadura en contra de la estructura de seguridad pública había sido el atentado contra Omar

García Harfuch, en junio de 2020, cuando era secretario de Seguridad Ciudadana.

“Es una advertencia o también se podría interpretar como una amenaza a las estructuras de seguridad pública que van a estar tomando su responsabilidad bajo la construcción de una política criminal con el futuro secretario (de Seguridad federal) Omar García Harfuch”, dijo.

El profesor de la UNAM y La Salle recordó que uno de los puntos principales en la estrategia de seguridad de García Harfuch son las labores de inteligencia, para lo cual Milton era una pieza clave al perseguir objetivos prioritarios.

Sobre el perfil que debería llegar al puesto que deja el condecorado mando —creado en la administración de Harfuch en la SSC—, el especialista dijo que la primera opción sería buscar en las fuerzas armadas.

“Una segunda opción podría ser alguien dentro de la

misma estructura de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, alguien que estuviera tomando responsabilidades dentro del mismo equipo de Milton”, agregó.

El doctor en ciencia política Javier Oliva Posada calificó el asesinato de Milton como un “desafío” a las autoridades que no se presentaba desde hacía años.

“Simplemente se trata de un desafío, sin duda alguna el más violento que yo recuerde en varios lustros (...) y

sin duda alguna es la noticia más peligrosa de afectaciones criminales”, declaró el profesor de la UNAM que se ha dedicado a investigar temas de seguridad nacional.

Agregó que de momento no existen elementos para determinar si se trató de un acto para debilitar al que podría ser el futuro equipo de Harfuch en su próximo cargo.

Oliva Posada dijo que como parte de las pesqui-



sas se tendrá que esclarecer por qué Morales Figueroa no contaba con custodia al momento de ser agredido frente a una pollería en una calle de Coacalco, Estado de México, el domingo pasado.

Afirmó que se deben de agotar todas las líneas de investigación, incluso indagar si la información de que no tenía escolta salió de su propio círculo dentro de la SSC.

En este sentido, el especialista indicó que el crimen fue planificado y que sabe que al menos dos vehículos estuvieron involucrados en el hecho que sucedió mientras el funcionario estaba de vacaciones.

Fuentes allegadas a la investigación señalaron que Milton Figueroa llegó de viaje el viernes pasado y desde entonces estaba en Coacalco, lugar en el que viven algunos familiares y donde él tiene una casa desde hace más de diez años.

También se sabe que el servidor público regresó el 5 de julio pasado de un curso que tomó en la India.



Todos estamos colaborando en la investigación para que se aclare lo más pronto posible.”

**ROSA ICELA
RODRÍGUEZ**
TITULAR DE LA SSPC



Foto: Eduardo Jiménez

La titular de la SSPC detalló que existe colaboración interinstitucional para llevar a cabo las investigaciones.



#CLARABRUGADA

AVANZA CON LA TRANSICIÓN

HA SIDO FRATERNA, DIJO
ENCINAS. YA PLANIFICAN
EL PAQUETE ECONÓMICO



CINTHYA
STETTIN



CDMX@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

La transición entre los equipos de Clara Brugada y Martí Batres ha sido "fraterna y afortunadamente se está dando toda la información hay que reconocer para tener las mejores condiciones una vez iniciada la siguiente administración", afirmó Alejandro Encinas, coordinador

de transición de Brugada Molina.

Asimismo, refirió que hay comunicación constante y apuntó que se están enfocando en la planeación del Paquete Económico para 2025, que deberá aprobar en diciembre la III Legislatura del Congreso local.

"Las prioridades que deben ser consideradas", explicó Encinas.

Además, adelantó que se está platicando sobre obras en desarrollo, como el Tren México-Toluca, ampliación de la Línea 12, entre otros; "estamos en estos momentos revisando, y va a haber incluso visitas a lugares en sitio".

Finalmente añadió que "están bajo análisis" los titulares de dependencias actuales por parte de Brugada para ver si pueden continuar en el puesto que desempeñan. 🗣️



HACEN
EQUIPO

• Resaltó la relación con el gabinete actual.

SE DICEN
LAS COSAS

• Encinas dijo que mantiene comunicación con las secretarías actuales.



#BUSCANASUASESINO

MEGAOPERATIVO FEDERAL, POR JEFE MILTON

EL CNI, LA SSyPC, LA FGR Y POLICÍAS Y FISCALÍAS DE CDMX Y EDOMEX SE VOLCARON EN LA INVESTIGACIÓN DEL CASO, INFORMÓ LA SECRETARIA ROSA ICELA RODRÍGUEZ

POR MISAEL ZAVALA, GERARDO GARCÍA Y OMAR HERNÁNDEZ/P4

#TRASRESPONSABLES

ARMAN OPERATIVO POR MILTON

PARTICIPAN EL CNI, SEGURIDAD FEDERAL, LA FGR Y FISCALÍA DEL EDOMEX PARA ENCONTRAR A ASESINOS

MISAEL ZAVALA, GERARDO GARCÍA Y OMAR HERNÁNDEZ H.

El Centro Nacional de Inteligencia (CNI), la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC) federal, las policías y fiscalías de la Ciudad de México y el Estado de México se volcaron en un megaoperativo para encontrar a los culpables del asesinato del comandante Milton Morales Figueroa, ocurrido el pasado domingo.

Así lo afirmó la titular de la SSyPC, Rosa Icela Rodríguez, quien indicó que las investigaciones se realizan en conjunto entre todas las autoridades involucradas en el caso para que haya un castigo a los responsables y el caso no quede impune.

“Hay una investigación importante que está encabezada por la fiscalía del Estado de México... todos estamos colaborando en la investigación para que se aclare

lo más pronto posible. Evidentemente que por razones de la propia investigación se dará a conocer en su momento cuáles es el avance, y pues no queremos ningún detalle que vaya a salir, ninguna filtración ni nada, porque lo que queremos es que haya un castigo a los responsables y que no haya impunidad”, afirmó.

A pesar de que no quiso ahondar en las pesquisas, Rosa Icela Rodríguez dijo que en las investigaciones conjuntas de las corporaciones de seguridad mexicana y federal, se contempla el hecho de que el comandante Morales Figueroa no contaba con escoltas cuando fue asesinado.

“Es parte de la investigación, todos los detalles son parte de la investigación, y también habrá que analizar paso a paso cada uno de los detalles”, afirmó.

En tanto, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, refrendó el compromiso de su administración para que no quede impune y se de con los responsables del asesinato del jefe Milton.

La gobernadora ofreció a las autoridades federales trabajo coordinado para dar con los responsables de la muerte del coordinador general de la Unidad de Estrategia de la SSC capitalina.



ROSA ICELA RODRÍGUEZ
TITULAR DE SEGURIDAD

Todos estamos colaborando en la investigación para que se aclare lo más pronto posible’.

17

AÑOS DE EXPERIENCIA EN SEGURIDAD TENÍA MILTON.



REGRESA A SU TIERRA

- 1 • Este martes fue sepultado Milton Morales en su natal San Luis Potosí.
- 2 • Familiares y amigos lo despidieron con una misa de cuerpo presente.
- 3 • El féretro de Milton Morales fue sepultado luego de realizarle una ceremonia privada.



• **LABOR.** La titular de Seguridad federal, Rosa Icela Rodríguez, aseguró que no habrá impunidad en el caso.



Inauguran *depas* de 900 mil pesos

AZUCENA RANGEL
CIUDAD DE MÉXICO

Martí Batres, jefe de Gobierno capitalino, inauguró en la alcaldía Benito Juárez una unidad habitacional, cuyos departamentos tienen un costo de 900 mil pesos y podrán ser cubiertos en 30 años con una mensualidad de entre mil 200 a 2 mil pesos.

“La ciudad es de todas y de todos y hacer vivienda de interés social en macro tiene el beneficio de generar raíz para las familias de las clases populares o de las clases medias populares... Al hacer vivienda de interés social se evita que muchas familias se vayan corriendo a vivir hacia la zona de suelo de conservación. O sea, tiene efectos ambientales, sociales, económicos y de bienestar directo”, expresó.

Por separado, Batres develó en el parque María Enriqueta Camarillo, de la colonia Del Valle, un busto de Porfirio Muñoz Ledo, en homenaje al político capitalino a más de un año de su muerte.

El mandatario de la Cdmx refirió que en 2017 prometió a Muñoz Ledo edificar algo en su honor. “Llegué a la Jefatura de Gobierno y unos días después, el 9 de julio, Porfirio falleció y lo tome como una de las tareas que al frente de la ciudad tendría que cumplir y entonces empezamos a hacer las gestiones”, dijo. 🇲🇽



Batres develó busto de Muñoz Ledo en la Del Valle. CUARTOSCURO



Estudian cempasúchil encontrado en Teotihuacán

CDMX QUIERE RECUPERAR LA SEMILLA NATIVA

UN EQUIPO DE LA CIUDAD Y EL INAH REALIZARÁN PRUEBAS DE ADN PARA CONFIRMAR SU ORIGEN

GLORIA LÓPEZ

En el túnel de la pirámide de la Serpiente Emplumada en Teotihuacán, considerado como la representación del inframundo, un grupo de arqueólogos encontró más de 500 ofrendas, entre semillas, objetos y diversos ramos de flor de cempasúchil. Esos ramos ahora son la esperanza de los investigadores para rescatar la flor nativa.

En octubre de 2003, el arqueólogo Sergio Gómez Chávez fue quien descubrió este túnel con más de dos mil años de antigüedad. Lo hizo a través del proyecto Tlalocan, uno de los hallazgos más importantes en el país y en América Latina.

Ahora un equipo de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la Ciudad de México colabora con el INAH y otros expertos para rescatar la semilla. Luis Enrique Páez Gerardo, biólogo formado en la FES Iztacala, explicó que este descubrimiento podría rescatar la flor nativa de cempasúchil, así como conservar esta semilla para que los productores capitalinos y del país dejen importar la flor del extranjero.

“Vemos que en sus accesos el doctor Sergio Gómez encuentra ramos de cempasúchil, estos ramos están datados con dos mil años de antigüedad y es donde nosotros tenemos ese ejemplar con más

antigüedad registrada, por eso necesitamos extraer el ADN de esta flor para asegurar que es una planta antigua y mexicana”, explicó.

En entrevista con **El Sol de México** detalló que mediante el “Proyecto estratégico para la conservación de Cempasúchil”, realizarán pruebas a la flor para determinar su origen, morfología y características e información que servirán para probar que es nativa del país.

“Dentro de las ofrendas halladas en este túnel también encontraron diferentes semillas como maíz, cacao, chía, frijol, calabaza y estos ramos tagetes, de cempasúchil”, recordó.

El biólogo consideró este hallazgo como un importante banco de semillas nativas que se pueden conservar para los productores locales, quienes tendrán que dejar de comprar a otros países, además de preservar una de las flores más emblemáticas y representativas de la cultura de México.

“Nosotros lo que queremos es registrar toda esta información ya que funge como un banco de semillas, estas ofrendas que quedaron depositadas son un banco de información genética. Pretendemos que se hagan los estudios respectivos y se pueda aseverar que son plantas de origen mexicano. Con esto también se da acceso a la domesticación de muchas plantas”, destacó.

En este proyecto de rescate participa un grupo interdisciplinario de investigadores y diversas instituciones como el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), la Universidad de Chapingo, el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Tecnológico de Monterrey y productores de flor de cempasúchil.

Páez Gerardo explicó que la extracción del ADN y el proceso de investigación se realizará a través de rutas estratégicas a largo plazo, con la finalidad de defender el patrimonio cultural y genético de la tradicional flor, pero sobre todo para que los productores puedan generar híbridos de estas semillas.

El biólogo explicó que para generar los híbridos es importante conocer las morfologías y tipos de flor, así como contar con el registro de información para que se norme la documentación donde se asevere la ubicación y origen de la flor.

De acuerdo con datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) hasta noviembre de 2022, en otros países la flor es altamente valorada por su cualidades industriales. Actualmente existen 131 variedades de cempasúchil con derecho de obtentor a nivel mundial, re-



gistradas y protegidas en 13 países: Australia, Alemania, China, Estados Unidos, Japón, Kenia, Israel, México, Nueva Zelanda, Países Bajos, Perú, Unión Europea, Sudáfrica.

“El derecho de obtentor permite registrar variedades en diversos países, con diversas variedades, tanto nacionales como internacionales”, especifica la Sader.

En México son nueve los estados productores de cempasúchil. Puebla e Hidalgo lideran la lista, le siguen Veracruz y la Ciudad de México.

Páez señaló que sólo este año en la Ciudad de México se produjeron cinco millones de plantas de cempasúchil en macetas provenientes del extranjero. El costo de cada semilla va de un peso a 1.50, por lo que es considerable la ganancia que podría tener cada productor.

“Por eso lo que queremos es que el productor no dependa de las casas extranjeras, que al aseverar que es una planta de origen mexicano, hagamos los estudios pertinentes, para que generemos esos híbridos y el productor sea autosuficiente, donde él pueda producir sus plantas de ciertas características para que no estemos importando semillas”, reiteró.

De acuerdo con el investigador cada flor de cempasúchil produce entre 150 y 200 semillas, por lo que un campo de producción que 50 a 70 flores podría generar hasta 14 mil de semillas.

RESCATE DE SEMILLAS

La Comisión de Recursos Naturales apuesta por el rescate y preservación de las semillas nativas, por lo que busca que esta antigua flor forme parte de “La Casa de Semilla Toxinachcal”, que actualmente preserva 2 mil 233 tipos de semillas de cultivos como huazontle, amaranto, frijol, haba, romerito, chile, entre otros.

Miguel Delgado, responsable del vivero San Luis de la Corenadr, explicó que dentro del proyecto estratégico para la conservación de cempasúchil se habilitó una parcela demostrativa de esta flor donde se está trabajando con tres especies nativas: tagetes erecta, espátula y lunulata.

“El objetivo de tener esta parcela en la Corena es conocer las especies, ha-

cer la caracterización morfológica de cada tipo de flor dentro de las especies y caracterizarlas para conocer mejor las especies. Una vez caracterizado podemos obtener más gemoplasma e incrementar la semilla para seguir preservando esta especie nativa del Valle de México”, detalló.

Martha Alicia Martínez, química y productora de cempasúchil, reiteró que el interés de este proyecto es conservar su identidad y que se reconozca que la flor es mexicana.

“El día de muertos para nosotros representa la vida y la muerte y eso es muy importante para los mexicanos, necesitamos conservar nuestra planta endémica, la que siempre se había sembrado”, manifestó.

“Ahora los chinos se la adjudican, todos los países ya producen cempasúchil, por eso es importante saber que tenemos más de dos mil años con esa planta y que es de los mexicanos”, expresó.

Y ahonda en esta explicación sobre la flor china que hace unos años indignó a los mexicanos. “En años anteriores hubo una noticia de que México producía plantas chinas, pero cuidado con eso, le llamaban a la flor china por lo ondulado de las lígulas. Sí importamos, pero se producen en el suelo de conservación de México, es importante que digamos que es un híbrido que se ha hecho en otros países, por eso nosotros podemos generar diferentes híbridos en México con plantas nativas para que la floricultura tenga un auge en la autosuficiencia”.

OTROS USOS

Luis Enrique Páez Gerardo explicó que el grupo de expertos realiza investigaciones para determinar los diversos usos y beneficios que aporta esta flor a las personas. “Recordemos que se han hecho las investigaciones para hacer la mejora de estas plantas y que tengan una mejor pigmentación, este pigmento es ampliamente utilizado en el sector avícola que se utiliza estos pigmentos para que el pollo y el huevo tenga esa pigmentación amarilla”, informó.

En cuanto a medicina dijo que puede ser utilizada para cataratas y se encuentra en curso una investigación para corroborar si puede usar como cicatrizante.

“En el uso de las hojas se pueden emplear como insecticidas, las raíces estamos hablando de que pueden ser empleados como nematocidas. Lo que queremos incitar a los productores que no sólo en la temporada puedan estar cultivando esto, sino que todo el año para darle mayor uso”, concluyó.

USO

LA SADER ha explicado que la flor fue domesticada hace tres mil años y se usó con fines ceremoniales en el “Xantolo”, el día de muertos

LUIS PÁEZ
BIÓLOGO

“Lo que queremos es que el productor no dependa de las casas extranjeras, que al aseverar que es de origen mexicano, sea autosuficiente”

MARTHA MARTÍNEZ
PRODUCTORA

“Ahora los chinos se la adjudican, por eso es importante saber que tenemos más de dos mil años con esa planta”





El hallazgo forma parte del Proyecto Tlalolcan



Este es uno de los ramos encontrados en un túnel de las pirámides de Teotihuacán





Cada flor produce entre 150 y 200 semillas



EDITORIA: MALENY NAVARRO COEDITORIA: MIRIAM DOMÍNGUEZ COEDITOR GRÁFICO: OZIEL SANDOVAL



Estudian cempasichil encontrado en Teotihuacán

Libres, 192 delincuentes peligrosos por *sabadazos*

“Práctica común” de jueces desde 2018

- Los fallos en fin de semana benefician a acusados de pertenecer a 14 bandas
- Se imposibilita revisar si hay otras causas penales: Rodríguez Bucio

“Vergüenza”, los *sabadazos* de jueces; reflejan corrupción: AMLO

En fines de semana se ha liberado a 192 presuntos criminales de alta peligrosidad

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / F
EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

Los llamados *sabadazos* han sido una práctica común del Poder Judicial a lo largo de este sexenio. Entre 2018 y lo que va de 2024, jueces federales han dejado en libertad en fin de semana a 192 presuntos delincuentes de alta peligrosidad, señaló el subsecretario de Seguridad Pública, Luis Rodríguez Bucio.

De acuerdo con un reporte que el funcionario presentó ayer en la mañana presidencial, los fallos judiciales han beneficiado a personas señaladas por cometer delitos federales y pertenecer al menos a 14 de las bandas delincuenciales más sanguinarias del país.

En contraparte, mencionó, en ese mismo periodo se han registrado sólo 58 liberaciones entre semana de personas privadas de la libertad por diversos ilícitos.

“En el Poder Judicial algo pasa y (casi) todas las liberaciones acostumbra a ser precisamente en fin de semana, que es cuando de alguna manera, por ejemplo, no se puede revisar rápidamente si alguno de los liberados tiene en alguna fiscalía estatal otra carpeta de investigación”, para evitar que salga de la cárcel.

El subsecretario dio a conocer 25 “casos relevantes” de personas favorecidas con un *sabadazo*.

Los delitos señalados son: homicidio, extorsión, secuestro, portación de arma de uso exclusivo de las fuerzas armadas, tráfico de migrantes, delincuencia organizada en la modalidad de delitos contra la salud y contra el medio ambiente, robo, *huachicol*, operaciones con recursos de procedencia ilícita, peculado y por citar algunos.

Lo anterior contra presuntos integrantes de los cárteles Jalisco *Nueva Generación*, de Sinaloa, Santa Rosa de Lima, del Noreste, del Golfo, *del Mar*, *Los Zetas*, *Unión Tepito*, *Fuerza Antiunión Tepito*, *Los caballeros templarios*, *Los Mexicles*, *Guerreros Unidos* y *Los Bukanas* (dedicados al secuestro y extracción ilegal de combustibles).

Asimismo de una banda de traficantes de personas indocumentadas y una ex colaboradora de Genaro García Luna, quien fue titular de la Secretaría de Seguridad Pública en el gobierno del panista Felipe Calderón, acusada de peculado y delincuencia organizada.

Rodríguez Bucio exhibió los nombres de todos los jueces que decretaron *sabadazo* en estos 25 “casos

relevantes”.

Uno de estos asuntos, expuso, es el de la jueza Karina Castillo Flores, quien otorgó la libertad condicional a Mireya N y Miriam N, presuntas sicarias del *CJNG* acusadas de participar en el atentado contra el ex titular de Seguridad Pública de la Ciudad de México Omar García Harfuch, aunque siguen en prisión por otros delitos.

El juez Andrés Escamilla González favoreció a Vicente Javier N, acusado de homicidio y presunto integrante del grupo de secuestradores de Abigael González Valencia,

El Cuinis, cuñado de Nemesio Oseguera Cervantes *El Mencho*, capo del *CJNG*. Salió el domingo 5 de febrero.

El presidente López Obrador demandó a los jueces no excusarse con la expresión “plata o plomo” para liberar presuntos delincuentes peligrosos con el llamado *sabadazo*.

“Si el juez está en esa circunstancia que pida su cambio, que pida protección, que busque un trabajo en un despacho.”

Acusó que liberan a los posibles delincuentes por corrupción. “La lámina de *sabadazo* es una vergüenza. ¿Cómo es posible que de lunes a jueves liberen a 58 y el fin de semana 192? ¿Cómo se explica eso?”



Concretar logros

CDMX

La credencialización de personas en situación de calle y su integración a la vida democrática de la capital es promovida desde el IECM; sin embargo, aún falta plasmarlo en un documento y que se convierta en una obligación de las autoridades



CONCRETAR LOGROS

#Participación Ciudadana

POR DAVID MARTÍNEZ

Consejeros del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) buscan concretar los logros que se trabajaron durante los últimos años en materia de derechos humanos e inclusión

de sectores vulnerables, principalmente, los relacionados con las personas en situación de calle.

El consejero electoral, Mauricio Huesca, detalló a este diario que antes de terminar su cargo en el IECM, impulsará la crea-

ción de lineamientos para promover el derecho de personas en situación de calle a tener una credencial y a poder votar en los comicios.

Lo anterior, con el fin de que se vuelva una obligación del Instituto llevar a cabo la promoción



del voto y participación de personas en situación de calle en el futuro.

Según el “Censo de Personas en Situación de Calle 2019-2020” de la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social (Sibiso) de la Ciudad de México (CDMX), hasta diciembre de 2020, había 932 personas pernoctando en las calles de la capital, principalmente en las alcaldías Cuauhtémoc, Iztapalapa, Gustavo A. Madero y Venustiano Carranza.

Olvidados por los partidos

Las personas en situación de calle no conforman un electorado importante, por ello, es que las autoridades no impulsan políticas para integrarlas y los tienen en el olvido, explicó en entrevista con *Reporte Índigo*, el consejero electoral, Mauricio Huesca.

Huesca refirió que la Constitución de la Ciudad de México es la primera a nivel estatal que prevé cuáles son los grupos que necesitan que el Estado —o las instituciones— remuevan obstáculos normativos, materiales o sociales para reducir la desigualdad de las normas administrativas y las condiciones de maltrato.

Pese a ello, al no contar con documentos y no poder ser un sector del electorado, son de los grupos que menos interesa a los partidos. “No tienen programas sociales porque no son un electorado que le interese a los partidos y, por lo tanto, no pueden ejercer sus derechos”, recalcó Huesca, quien indicó que esto se refleja en los datos oficiales sobre la población callejera de la capital.

“Cuando preguntas cuántas personas en situación de calle hay, te dicen que en 2019 había mil 200, después en 2020 —ya en postpandemia— dijeron 800 personas, cuando en realidad en la calle tú ves muchas más personas”, sostuvo el representante de la autoridad electoral.

Los logros

Huesca afirma que desde la Comisión de Participación Ciudadana que preside en el IECM, ha promovido la participación de las personas de situación de calle en ejercicios democráticos.

Primero, relató que desde

hace tres años empezó a trabajar con la organización social El Caracol, para la credencialización

de personas en situación de calle que no tienen identidad por causas múltiples.

“Son arrojadas a las calles por sus propios familiares porque no se quieren hacer cargo de su salud mental, o quieren quitarles una propiedad”, señaló el consejero electoral. En total, afirmó, el IECM ha colaborado en credencializar a 20 personas en situación de calle.

En este sentido, Huesca mencionó que, aunque no es una gran cantidad de personas, es una situación muy compleja poder ayudarles a tener su credencial del INE porque no cuentan con un domicilio, ni vínculos familiares o sociales de apoyo.

“Hasta antes de 2014, en el INE no era permitido emitir la credencial para votar para personas en situación de calle, fue tras un fallo del TEPJF (Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación), que se ordenó que con dos testigos y el acta de nacimiento se les pueda tramitar la credencial para votar”, explicó.

Además de lo anterior, el IECM realizó —en conjunto con El Caracol— un estudio para conocer el perfil sociopolítico de las personas en situación de calle, previo a las pasadas elecciones del 2 de junio.

El consejero informó que se realizó una encuesta a 100 personas sobre el conocimiento de los candidatos a un puesto de elección popular.

En general, abundó Huesca, los resultados mostraron que los encuestados conocían el nombre de Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum, pero no sabían sobre los candidatos a diputados o alcaldes.

Ante esta situación, se realizó el ejercicio de llevar a poblaciones en situación de vulnerabilidad a los debates de aspirantes a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

“Se trató de dignificarlos, que no solo lo vieran en la tele, para ellos eso fue una situación inédita, de hacerlos otra vez personas humanas, individuos con derechos”, aseveró Huesca.

Plasmar en papel avances

El consejero electoral añadió que,

en este contexto, promoverá la creación de un documento que plasme y convierta en obligación del IECM la promoción del voto y los derechos ciudadanos de personas en situación vulnerable.

“Se necesitan matrices que sean vinculantes en la actuación de la institución en materia de derechos humanos e inclusión”, subrayó.

Huesca añadió que esto es necesario porque su gestión, junto con la de otros dos consejeros termina en septiembre, y no hay certeza de que la presidencia del Instituto, ni los miembros del pleno que continúan en sus cargos, tengan presente la importancia de promover los derechos de las minorías rezagadas en derechos.

“Quienes se quedan no tienen la convicción de la interculturalidad, la inclusión, perspectiva de género y derechos humanos”, insistió Huesca, quien reafirmó que, desde su comisión, creará dicho documento y estará listo antes de septiembre.



La credencialización de personas en situación de calle y su integración a la vida democrática de la capital es promovida desde el IECM; sin embargo, aún falta plasmarlo en un documento y que se convierta en una obligación de las autoridades



FOTO: CUARTOSCURO

La mayoría de las personas que viven en las calles de la capital no cuenta con documentos de identidad, y se concentran en las alcaldías Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Iztapalapa y Venustiano Carranza

La cifra

932
personas

en situación de calle habitan en la CDMX según datos de la Sibiso





No tienen programas sociales porque no son un electorado que le interese a los partidos y, por lo tanto, no pueden ejercer sus derechos”

Mauricio Huesca
Consejero electoral en el IECM





ESTADOS UNIDOS, ¿SIN MÉXICO?

Más allá de la narrativa que ha intentado impulsar el candidato republicano a la Presidencia de la potencia occidental, los datos exponen que prescindir del capital humano, insumos e industria de origen mexicano resulta inviable para él y su nación



ESTADOS UNIDOS,
¿SIN MÉXICO?

ESTADOS UNIDOS, ¿SIN MÉXICO?

#IntegraciónEconómica

Más allá de la narrativa que ha intentado impulsar el candidato republicano a la Presidencia de la potencia occidental, los datos exponen que prescindir del capital humano, insumos e industria de origen mexicano resulta inviable para él y su

nación

POR GABRIEL NAVA
@gabo_leonav

La vinculación que México tiene con su vecino del norte en términos comerciales, productivos y económicos es de tal magnitud, que considerar la reducción al mínimo dicha relación, como lo propone Donald Trump, candidato republicano a la presidencia de Estados Unidos, resulta incluso inviable para la considerada economía más grande del mundo.

México y la gran potencia del hemisferio occidental guardan una relación estrecha que marca cada aspecto de su constitución como naciones, lo que ha llevado dentro de la opinión pública a no poder concebir uno sin el otro; sin embargo, en los ámbitos comercial y productivo, el que podría figurar como el próximo líder

político estadounidense, desea reducir al máximo dicho nexo.

Y es que, bajo consignas que amenazan con perseguir, y deportar a los migrantes de origen mexicano, retornar las empresas e inversiones de origen estadounidense a su país, y aumentar aranceles en lo que sea que pueda considerarse una amenaza

para la seguridad y prosperidad de Estados Unidos; el puntero en las encuestas de preferencia para liderar a la nación norteamericana ha dejado ver que, de llegar a la Casa Blanca, no tendría empacho en atentar contra el lazo que une a su país con México, algo que en consideración de Pedro Casas Alatríste, director

general de la *American Chamber of Commerce of Mexico*, resulta simplemente inviable.

“Sin duda es imposible imaginarse una industria estadouni-

dense sin su contraparte mexicana de por medio; 40 por ciento de las exportaciones mexicanas tiene componentes del país vecino del norte, al mismo tiempo,

somos los socios comerciales número uno de esa nación y generamos un comercio, entre ambos países, cercano a los 800 mil millones de dólares, lo cual es más o menos 100 millones de dólares cada hora. Así que pensar que esas cadenas pueden separarse por una narrativa o un proceso electoral no es posible”,

comenta Casas en entrevista para Reporte Índigo.

Al respecto, pese a que Trump ha centrado su narrativa en plantear un escenario donde solo México aprovecha la condición de compartir la frontera con la considerada economía más grande del mundo, Estados Unidos obtiene diversos beneficios de dicho es-



cenario, ya que cuenta con más de siete millones de trabajadores migrantes de origen mexicano, de acuerdo con el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos, además de la obtención de miles de barriles de petróleo diarios, acorde a los registros de la Administración de Información Energética, y hasta el abastecimiento de prácticamente todo el aguacate que consume, como lo expone la Secretaría de Economía (SE).

Incluso, en amplio contraste con lo que han expresado seguidores ultranacionalistas del candidato republicano, los registros de la SE sugieren que los capitales de origen estadounidense han encontrado dentro del territorio nacional un lugar donde sus negocios puedan prosperar, al punto de convertirse en los que han llegado en mayor cantidad a México con la intención de crear un vínculo duradero con fines económicos y empresariales de largo plazo, sin importar que fuera la administración de Barack

Obama, de Joe Biden o el propio Donald Trump cuando gobernó su nación por primera vez.

La necesidad de mayor integración

Ante un contexto en donde las tensiones geopolíticas han caracterizado a la década y se han encargado de cambiar el panorama comercial y hasta logístico, tal como lo han alertado instituciones del tamaño del Fondo Monetario Internacional, o BlackRock, uno de los principales proveedores mundiales de soluciones de inversión; una propuesta donde México y Estados Unidos podrían obtener un mayor beneficio económico y comercial sería a partir de una vinculación más estrecha

que propicie una dinámica productiva aún mayor dentro de la que ya de por sí es considerada una de las regiones más competitivas del mundo, según el cálculo de GBM.

“Las fuerzas geopolíticas hacen que México y Estados Unidos estén más cerca hoy y hacia adelante eso no va a cambiar, sobre todo por la desvinculación norteamericana con China y por

encima de que los países están volviendo más proteccionistas y Estados Unidos no es la excepción; aunque el futuro es difícil de predecir, lo seguro es que la integración prevalecerá”, explica a este medio Jesús Carrillo, director de economía en el Instituto Mexicano para la Competitividad.

La charla pendiente

Pese a que imaginar una nación estadounidense alejada de la mano de obra, recursos naturales y hasta ingenio mexicano resulta un escenario perjudicial para la gran potencia del hemisferio occidental, el hecho de que en 2026 se revise el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá en medio de desacuerdos por temas como las reglas de origen de diversos componentes, la producción de bienes estratégicos como el maíz y hasta la cuestión arancelaria, podrían generar una negociación poco armónica para las posturas comerciales de las naciones que se encuentran por renovar liderazgos políticos en este año, considera Jesús Garza, profesor de economía y finanzas de la escuela de negocios del Tecnológico de Monterrey.

¿QUÉ PERDERÍA EL VECINO DEL NORTE?

Las agresiones discursivas que ha recibido México y su gente, por parte de políticos estadounidenses, no contemplan que de romper el vínculo comercial y económico que existe entre las naciones, Estados Unidos también tendría mucho que perder

Fuente: Elaborado con datos de CEMLA, AMIA, SE y EIA, 2024







